

verlassene Bergwerke sind hier gefunden. Von Eisen keine Spur, aber Kupfer und Blei. Die Finnen haben die Bronze erst an der Ostsee, bei der Berührung mit den germanischen Völkern, erhalten, wiewohl sie mit dem Kupfer bekannt waren. Waren die Tschuden die alten Scythen oder vielleicht Finnen?

Sehr reiche Funde ergeben in Sibirien die Kurgane, Hügelgräber. Die verschiedensten Kulturvölker haben hier der archäologischen Forschung ebenso schwierige wie interessante Probleme hinterlassen. Die Eisenschmelzen am Altaï sind nach chinesischen Quellen von Türken geschaffen.

Es war nicht mehr angängig, diese Betrachtungen noch auf Amerika und die Südsee-Inseln auszudehnen. Ein großer Theil der vielseitigen Angaben und Ausführungen ist dem gelehrten Werke von Richard Andree entnommen, welches 1884 unter dem gleichen Titel erschienen ist, wie er diesem referirenden Vortrage gegeben wurde.

Als Geschenke und Erwerbungen für das Prussia-Museum werden von dem Vorsitzenden Dr. Bujack vorgelegt, und zwar für die Abtheilung der Steingeräthe 10 derselben: 1 durchlochstes Beil und ein Keil, beide gefunden bei Mehlauken, Kreis Labiau, geschenkt von Herrn Oberförster Waldtner in Drusken, 1 Feuersteinkeil bei Reußenwalde, von Herrn Förster Grzybowski gefunden und geschenkt, 2 durchlochte Beile, bei Kl. Papuschienen, Kr. Wehlau gefunden, 1 durchlochstes Beil bei Skaticken gefunden, 1 durchlochstes Beilfragment, in der Drusker Forst gefunden, die letzteren erworben, 1 kugelähnliches Geräth, das an den Endpunkten der kürzeren Achse mit horizontalen Schlißflächen versehen ist, und ein Getreidequetscher, gefunden zu Spirken, Kr. Memel, und ein durchlochstes Beilfragment, gefunden zu Purmallen, Kr. Memel, alle letzteren 3 geschenkt von Herrn Ernst; zur Abtheilung der Gräberfunde des 2. und 3. Jahrhunderts: Bronzeschmuck, Eisengeräthe und Urnen, gefunden auf dem Galgenberg zu Kirpehnen, geschenkt von Herrn Rittmeister von Montowt auf Kirpehnen, desgleichen gefunden zu Germau, geschenkt von Herrn Kaufmann Jacoby, jetzt in Königsberg, desgleichen gefunden zu Regehnen, Kr. Fischhausen, geschenkt von Herrn Besitzer Rhodmann in Regehnen, desgleichen gefunden zu Scheufelsmühle, Kreis Ortelsburg, geschenkt von Herrn Neumann in Scheufelsmühle, desgleichen gefunden zu Tiefensee, Kr. Heiligenbeil, geschenkt von Herrn Administrator Kunicke daselbst; zur Abtheilung der Burgwallfunde: Steigbügel und eine Speerspitze, gefunden zu Moßicken, Kr. Fischhausen, geschenkt von Herrn Maler Caro; zur Abtheilung der Gegenstände aus der Ordenszeit: 1 Ziegelplatte und 2 Ziegel aus der Ordensburg Schwetz, geschenkt von Herrn Referendarius Conrad, 2 Photographien der Altarbilder des Prussia-Museums (Katalog III No. 66 und No. 67), geschenkt von Herrn Professor Dittrich in Braunsberg; zu der Abtheilung